



INFORME COMUNICACIONES OCTUBRE 2021



La Tercera afirmaba en un comentario editorial que, si en Chile existiera como en Estados Unidos la costumbre de escribir libros sobre los entretelones de las campañas presidenciales, en el actual escenario electoral de Chile este libro tendría muchos volúmenes. Sin embargo, es quizás el mes de octubre el que marcará un hito cuando se mire hacia atrás este 2021 por sus consecuencias en lo político, económico e institucional.

En un giro sorpresivo a lo que venía siendo la tendencia hasta septiembre, las candidaturas de Gabriel Boric (Apruebo Dignidad) y de José Antonio Kast (Partido Republicano) se situaron a la cabeza de las preferencias de los chilenos según todos los sondeos (Criteria, Cadem, Feeback), en un virtual empate, desplazando a los candidatos de centro Yasna Provoste (Nuevo Pacto Social), Sebastián Sichel (Vamos por Chile), que aparecían con mejores posibilidades previamente, dejando en el margen a MEO, Franco Parisi y Eduardo Artés. La sorpresiva arremetida del candidato republicano podría explicarse en parte por un desfonde de la candidatura de Sebastián Sichel, pero también por errores del candidato Gabriel Boric en el manejo de cifras y declaraciones de cercanos en su comando (“Vamos a meterle inestabilidad al país”, Sebastián DePolo; “los fondos de pensiones no serán hereditarios y no pertenecen a sus dueños”, Sanhueza), y a un temor en la ciudadanía por los hechos de violencia producidos durante la conmemoración del 18 de octubre y en la Araucanía.

Diversos factores han contribuido a dibujar un país fracturado y polarizado en sus extremos a tres semanas de una elección presidencial y parlamentaria, que ha sido definida por muchos analistas como la más relevante de los últimos 50 años en el país. **En el ámbito institucional, la acusación constitucional presentada por un grupo de parlamentarios en contra del Presidente de la República**, luego de la revelación de la investigación periodística realizada por un consorcio periodístico internacional y conocida como “Panama Papers”, que expuso un posible conflicto de interés del Presidente Piñera en la venta del proyecto Dominga, y que, de ser aprobada, lo obligaría a renunciar a su cargo, se convirtió en un tema relevante en la agenda de La Moneda. Al igual que el aumento de la violencia en la macrozona de la Araucanía, donde la existencia de grupos armados, incendios a predios forestales, casas, camiones, escuelas y bloqueo de rutas llevó al gobierno a decretar zona de emergencia, con presencia militar para reforzar el resguardo policial, lo que ha provocado el rechazo de grupos militarizados y de representantes de comunidades mapuches de la Araucanía.

En el ámbito económico, el deterioro de la situación financiera fiscal producto de los retiros y ayudas del Estado durante la pandemia, se reflejó en un aumento de la inflación (IPC de 5,3% en 12 meses), y de las tasas de interés, producto de la decisión del Banco Central para frenar el proceso inflacionario, con las negativas consecuencias para el bolsillo de los chilenos, una retracción en las ventas inmobiliarias y un alza en los créditos de consumo. Las advertencias de distintos economistas, incluidos ex ministros de Hacienda sobre los efectos de un cuarto retiro, que dejaría a muchos chilenos sin fondos de pensiones y la presión de las compañías de seguros internacionales sobre los efectos para la reputación del país si se autoriza el retiro de las rentas vitalicias han provocado un debate acalorado en el Congreso, que también se ha trasladado a la campaña presidencial, con candidatos a favor y en contra de la propuesta. **En medio de este clima de incertidumbre -la encuesta ENADE mostró que el 70% de los empresarios tiene sus proyectos de inversión detenidos- el Presidente Piñera optó por extender el mandato a la cabeza del Banco Central a su actual presidente, el socialista Mario Marcel, que ha sido evaluado positivamente por su manejo de la crisis por distintos sectores del país.**

En el sector agrícola, la escasez hídrica y la falta de mano de obra son los temas que inquietan a la autoridad. La ministra María Emilia Undurraga lanzó en la Feria Lo Valledor la campaña “Súmate al agro” la nueva plataforma del Ministerio del Trabajo para fomentar el empleo en el sector agrícola, con miras a la temporada de cosechas y que hoy muestra un déficit de 100.000 puestos de trabajo. La plataforma estará abierta para empleadores y trabajadores y en ella se podrán entregar los datos sobre demanda y oferta de empleos.

En materia hídrica, la resolución adoptada el 4 de octubre por la Dirección General de aguas (DGA) de intervenir la cuenca del río Aconcagua y cerrar las compuertas de sus secciones para permitir el llenado del embalse Los Aromos, que permite a Esval abastecer de agua a la población de la V Región, generó movilizaciones entre los regantes de la zona, que vieron amenazada su disponibilidad de agua de riego. Ante ello, la DGA debió atenuar la medida, dejando parte de las secciones abiertas y obtener un llenado del embalse a más largo plazo.

El pasado 8 de octubre, quedó constituida la Comisión de Medio Ambiente, Derechos de la Naturaleza, Bienes Naturales Comunes y Modelo Económico de la Convención Constituyente, la que tendrá por misión redactar los temas de derechos de la nueva Constitución referidas a las materias medioambientales. La Comisión quedó integrada por nueve mujeres y diez hombres, y su coordinador general Juan José San Martín, señaló que ella será el “Núcleo de la nueva Constitución”, por cuanto deberá velar por la sustentabilidad del ecosistema nacional.